

Zeitschrift: Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

Herausgeber: Société d'Etudes Economiques et Sociales

Band: 71 (2013)

Heft: 1

Vorwort: Avant-propos de la rédaction

Autor: Geuser, Fabien de

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT-PROPOS DE LA RÉDACTION

L'adaptation organisationnelle a-t-elle un sens? le cas de l'entrepreneuriat social.

La Revue continue dans ce numéro l'exploration de l'économie solidaire et sociale qu'elle avait commencée dans un précédent numéro. Ce dernier avait précisé les contours de cette économie dite ESS. Nous passons maintenant à un niveau davantage «micro», consacré à l'analyse des formes organisationnelles que prennent les initiatives ESS et plus précisément à la figure de l'entrepreneur social.

Les auteurs des articles de ce numéro s'interrogent sur les spécificités organisationnelles de l'entrepreneuriat social et comparent les formes organisationnelles, que ce dernier déploie, aux formes repérées dans une économie plus classique. Au-delà des résultats, souvent contre-intuitifs, que présentent les articles de cette livraison de la revue, cette interrogation reprend une question fondamentale qui est celle de l'adaptation, et de ses conditions, des configurations organisationnelles à leur environnement, leur stratégie, leur moyens... Cette question s'inscrit souvent dans le cadre de la théorie dite de la contingence. Chacun des facteurs comme la stratégie, l'environnement, la technologie... y est qualifié de facteur de contingence qui explique la performance des formes organisationnelles au regard de l'adaptation (le «fit») de ces dernières à ces facteurs de contingence. L'entrepreneuriat social introduit un facteur de contingence supplémentaire, celui de la spécificité du «non lucratif» ou plus généralement d'un objectif de responsabilité et de solidarité.

L'approche de la contingence nous laisserait penser qu'il doit exister une multiplicité de formes organisationnelles liées à la variété infinie des facteurs de contingence. Pourtant, certains des articles de ce numéro témoignent au contraire d'un alignement des configurations de l'entrepreneuriat social sur les modèles dominant dans l'économie classique. Et pourtant l'ESS vise souvent à construire un projet alternatif à la fois au niveau de son objectif mais aussi de ses modes organisationnels. Ainsi, on retrouve les mêmes types d'outils conceptuels d'analyse de la stratégie (marketing, ciblage...), les mêmes types de d'outils de gestion... Ceci doit nous amener par conséquent à discuter de nos capacités à adapter nos organisations au regard d'une sorte de pression institutionnelle à homogénéiser nos pratiques dans un référencement frénétique aux «best practices», «benchmarks»....

Il s'agit ici de comprendre deux sous-questions. D'une part celle de l'efficacité organisationnelle. Comment mesurer et comprendre l'efficacité des choix organisationnels? Le «fit» de la contingence suppose que nous soyons capables d'évaluer la pertinence d'une configuration organisationnelle au regard de son objectif et sous la contrainte des facteurs de contingence significatifs. Or ceci n'est absolument pas évident et pose de très importants problèmes méthodologiques parce que la performance organisationnelle est multi-facettes et que le rôle du choix organisationnel est pris dans un ensemble d'autres dimensions pouvant expliquer cette performance (comme le choix de la technologie de production, la pertinence de la stratégie...). Il devient par conséquent très difficile de choisir parmi les configurations organisationnelles celle qui engendra la plus grande efficacité, vu que nous ne savons pas vraiment comment mesurer cette dernière!

D'autre part, l'adaptation des organisations dans le but d'améliorer leur efficacité suppose que celles-ci visent explicitement ce propos. Or, on constate souvent que les entrepreneurs, les managers et plus généralement les parties prenantes de ces organisations sont la plupart du temps davantage concernés par des soucis de mise en conformité à des règles sociales, des habitudes, des traditions... que par une recherche d'adaptation. Le but est souvent plus d'apparaître comme légitime que comme performant. Cela ouvre alors à des fortes pressions au mimétisme qui garantit moins l'efficacité que le fait de pouvoir afficher que l'on fait «comme les meilleurs». Ce mimétisme, qui trouve ses meilleurs analystes dans le courant dit néo-institutionnaliste en sociologie, s'oppose souvent à la nécessité de l'adaptation. Toute la question, que soulève alors notre Revue dans ce numéro, tient à savoir comment lutter contre cette tendance et maintenir nos capacités d'adaptation et d'innovation.

Pour la rédaction,
Fabien De Geuser